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AÑO DE CONSTITUCIÓN
El Grupo de Acción Local (GAL) Bajo Aragón-Matarraña (Omezyma) se constituyó en el año 
1996, y desde entonces ha gestionado tres programas Leader. El primero de ellos (Leader II), 
llevado a cabo entre 1996 y 2000, estuvo dotado con 2.916.000 euros y generó inversiones 
en el territorio por valor de 10.260.000 euros. El siguiente programa (Leader Plus), desarro-
llado entre 2000 y 2007, en el que se incorporaron los 38 municipios del Bajo Aragón y 

Matarraña recibió 6.961.137 euros y repercutió en 19.227.904 euros de inversión. El último 
programa (Leader), llevado a cabo entre 2007 y 2014, ha recibido 6.413.427 euros de 

financiación y generó en el territorio 15.167.395 euros.

Poblaciones que aglutina
Omezyma interviene en 38 municipios (18 de la Comarca del Matarraña y 20 de la Comarca 
del Bajo Aragón). Además hay tres núcleos de población, que son Jaganta, Puigmoreno y 
Valmuel.

Número de trabajadores 
En Omezyma trabaja un gerente, una técnico de Desarrollo y un administrativo.

Inversiones
El último programa Leader generó 15.167.395 euros de inversión. Se pusieron en marcha 
331 proyectos, de los que 74 fueron para formación e información de agentes económicos; 
66 para desarrollo de microempresas; 52 para prestación de servicios básicos; 49 de conser-
vación del patrimonio rural; 33 de fomento de las actividades turísticas; 22 de aumento del 
valor de los productos agrícolas y forestales; 16 de diversificación de actividades no agrícolas; 
8 de funcionamiento del grupo; 6 de cooperación interterritorial y 5 de información y forma-
ción profesional.

Número de empleos generados
El número bruto de empleos creados en el último periodo: 59
Número de empleos brutos de hombres: 23,5
Número de empleos brutos de mujeres: 35,5
Participantes en acciones de formación: 831
Mujeres que se han formado: 465
Hombres que se han formado: 366

Los principales focos de inversión
La localidad en la que más inversiones se han realizado es Calaceite, donde se han apoyado 
20 proyectos por un importe de 1.503.939 euros y de los que se han financiado 379.944 
euros. En Valderrobres se han puesto en marcha 15 iniciativas por un valor de 956.829 euros, 
de los que 237.462 euros han sido sufragados por Omezyma. En Alcorisa se han generado 
inversiones por 1.234.494 euros con la puesta en marcha de 15 proyectos, apoyados con 
344.653 euros, mientras que en Mas de las Matas los proyectos respaldados han sido 12 por 
1.167.647 euros, de los que 294.915 son ayudas públicas. En casi los 38 municipios se han 
apoyado iniciativas, bien privadas o bien públicas.

AYUDAS A PROYECTOS - TOTAL 6.413.427 LOCALIDAD PROYECTOS

Aguaviva 3
Alcañiz 6
Alcorisa 15
Arens de Lledó 2
Beceite 8
Belmonte de San José 2
Berge 2
Calaceite 20
Calanda 7
Cañada de Verich (La) 3
Castelserás 8
Cerollera (La) 1
Codoñera (La) 8
Cretas 6
Fórnoles 1
Foz-Calanda 4
Fresneda (La) 4
Fuentespalda 4
Ginebrosa (La) 5
Lledó 2
Mas de las Matas 12
Mata de los Olmos (La) 2
Mazaleón 4
Monroyo 8
Olmos (Los) 1
Parras de Castellote (Las) 1
Peñarroya de Tastavins 9
Portellada (La) 2
Puig Moreno 3
Ráfales 2
Torre de Arcas 1
Torre del Compte 4
Torrecilla de Alcañiz 5
Torrevelilla 4
Valdealgorfa 8
Valdeltormo 4
Valderrobres 15
Valjunquera 4
Valmuel 1
Comarca Bajo Aragón 10
Comarca Matarraña / Matarranya 19
Comarcas Bajo Aragón y Matarraña 8
Total 238

Información y formación 
profesional
16.800

Aumento del valor de los productos 
agrícolas y forestales
518.125

Diversificación de 
actividades no agrícolas
481.422 

Desarrollo de
microempresas
908.724

Conservación del 
patrimonio rural
659.977

Formación e 
información 
de agentes 
económicos
192.791

Cooperación 
interterritorial y 
transnacional
312.801

Fomento de 
actividades turísticas
915.595

Prestación de 
servicios básicos
1.377.236

Funcionamiento de 
los Grupos de 
Acción Local
1.029.956
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•ENTREVISTA• JOAQUÍN LORENZO GERENTE DE OMEZYMA

“El Leader ha mejorado la autoestima y
cambiado la mentalidad de la gente”
En el próximo programa continuarán apoyándose proyectos locales que generen empleo
M.S.Timoneda
Alcañiz

Joaquín Lorenzo es el gerente del
Grupo de Acción Local (GAL) Ba-
jo Aragón-Matarraña (Omezy-
ma).

- El año que viene, Omezy-
ma cumple 20 años. ¿Han dado
paramucho?

-Omezyma comenzó con el
Leader II como Organización pa-
ra el Desarrollo del Mezquín y
Matarraña, con 18 pueblos. El si-
guiente programa fue el Leader
Plus, y después el actual, que
acaba de terminar y con el que ya
hemos trabajado con las comar-
cas del Matarraña y Bajo Aragón,
que son 38 pueblos (20 del Bajo
Aragón y 18 del Matarraña).

- En este tiempo han amplia-
do el territorio, ¿cómo se han
llevado los cambios?

-Fue un cambio natural, por-
que se habían constituido las co-
marcas, y el Gobierno de Aragón
aconsejó que nos adaptáramos a
la delimitación comarcal. Supuso
abarcar toda la comarca del Bajo
Aragón, desde Alcañiz hasta La
Mata de los Olmos.

-¿Conmás presupuesto?
-Sí, porque el presupuesto va

en función de la superficie, de la
población y del número de pue-
blos que integran un territorio del
programa Leader.

-¿Cuál fue el origen de
Omezyma?

-Surgió desde el Mezquín, con
la intención de hacer algo para
los seis pueblos de la antigua
Mancomunidad, pero seis eran
pocos pueblos y hubo que am-
pliar al Matarraña, y después a
las dos comarcas.

-¿El resultado de la amplia-
ción ha sido bueno para todos?

-Sí, porque es más lógico tra-
bajar en un territorio más grande,
porque se amplía la estrategia,
aunque al promotor eso le da
igual y lo que le interesa es que se
le apoye. No obstante, en cuanto
a las acciones de formación y co-
operación es mejor que salga be-
neficiado todo el territorio.

-¿Se han notado los progra-
mas Leader en la zona?

-El Leader ha sido positivo so-
cialmente, porque ha mejorado la
autoestima y cambiado la menta-
lidad de la gente. Se valora a las
personas que invierten en su pue-
blo, que generan empleos y que
se quedan. Se ha puesto en valor
ser de pueblo y del medio rural. Y
económicamente también, por-
que es más fácil conseguir ayudas
gracias a los programas Leader.

-¿Cuántos proyectos no se
hubieran puesto en marcha sin
los programas Leader?

-No podemos saber exacta-
mente cuántos proyectos se han
generado en todos estos años,
porque algunos tienen varios ex-

pedientes. Es cierto que hay un
porcentaje de proyectos que se
hubieran generado igual, porque
hay emprendedores que lo tienen
claro, pero también hay otros que
si no fuera por las ayudas ni em-
pezarían. Y finalmente los hay
que crecen más gracias a que es-
tán estas ayudas. En todo caso,
los proyectos tienen que estar
madurados y no se tienen que lle-
var a cabo sólo por las subvencio-
nes. Hay una estadística realizada
según la cual una gran mayoría
de los proyectos que se ponen en
marcha mueren a los tres años,
aunque eso no nos ha ocurrido en
el caso de los proyectos Leader.
Los nuestros aguantan.

-Con el paso de los años, el

programa ha potenciado un de-
terminado tipo de proyectos.
¿Cómo ha ido cambiando la li-
nea de trabajo con los sucesivos
programas Leader?

-La filosofía principal del pro-
grama es el desarrollo de los re-
cursos que tiene cada territorio y
que cada zona se especialice. To-
dos hemos trabajado en turismo
rural y agroalimentación, pero
también se ha incidido en servi-
cios a la población, como lo es la
red de guarderías que tenemos en
el Bajo Aragón. En el Leader ac-
tual se ha apoyado mucho a la
microempresa, y en el futuro to-
davía será más importante este
respaldo, por que la despoblación
es un problema grave. Que se
cree un puesto de trabajo en un
pueblo es importantísimo. Debi-
do a la crisis económica, la pobla-
ción ha caído en los pueblos, por-
que no hay trabajo y los inmi-
grantes se van y no nacen niños,
así que es importante apoyar a los
emprendedores, sobre todo en los
pueblos pequeños.

-¿El próximo programa Lea-
der seguirá esas prioridades?

-Nos han cambiado el nom-
bre, así que, ahora, lo que antes
se denominada Leader, se llama-

rá Estrategia de Desarrollo Local
Participativa (EDLP). Les gusta
cambiar los nombres, aunque se-
rá lo mismo. Tendremos que defi-
nir una estrategia de desarrollo
local para nuestro territorio, apro-
vechar los recursos que tenemos,
que les demos valor y que cree-
mos empleo, porque el objetivo
es fijar la población. Sin pobla-
ción no hay desarrollo.

-¿A qué medidas se destina-
rá más presupuesto?

-Esta vez nos van a dar más li-
bertad para distribuir el presu-
puesto, y si un Grupo de Acción
Local quiere especializarse en
empresas de nuevas tecnologías,
en agroalimentación o en turismo
podrá hacerlo. El programa Lea-

der tiene la ventaja de ser com-
plemento a otras ayudas y si un
promotor puede acceder a finan-
ciación del Fondo de Inversiones
de Teruel le proponemos que
también se presente. Así se pue-
den conseguir hasta un 40% de
las ayudas en algunos casos.

-¿Cuándo comienza el nuevo
programa?

-Hemos convocado una
Asamblea para explicar el proce-
so que se seguirá. Organizaremos
tres talleres sectoriales en los que
se abordará el tema de la agroali-
mentación, de empresas empren-
dedoras y temas de patrimonio y
turismo. También haremos un ta-
ller por comarca y con ellos reco-
geremos la opinión de la pobla-
ción para que nos digan qué ne-
cesidades tienen los pueblos y
que les gustaría que se pusiera en
marcha hasta el año 2020.

-¿Preocupa la despoblación?
-Siempre se puede hacer algo,

con más o menos éxito, pero lo
que no se puede hacer es nada.
Debido a la crisis y a la baja nata-
lidad hay pueblos que tienen un
futuro muy negro. Se han puesto
en marcha muchos servicios y
hay que mantenerlos, y para ello
hace falta gente. Entre todos hay
que trabajar de manera coordina-
da: nosotros, los ayuntamientos,
las comarcas, el Inaem, la Diputa-
ción Provincial y el Gobierno de
Aragón. Hay que crear empleos y
facilitar la llegada de familias con
niños, y hay que hacerlo de una
manera ordenada, y acoger a las
familias que realmente quieren
venir a vivir a un pueblo.

-Hubo un intento, que fue el
proyecto Abraza la Tierra, pero
terminó cerrándose.

-Sí, hubo un proyecto que se-
guía esa estrategia. Lo que pasa
es que ahora hay muchas familias
necesitadas en las ciudades, pero
en los pueblos no hay ni empleo
ni viviendas para acogerles.

-Lo que parece sorprendente
es la falta de viviendas en alqui-
ler en los pueblos.

-Lo de la vivienda es fácil de
solucionar. Hay muchas vivien-
das vacías que se pueden rehabi-
litar. La Diputación Provincial ha
concedido ayudas para rehabili-
tar y con el nuevo programa tam-
bién lo podremos hacer. Además,
a través de los ayuntamientos se
puede propiciar que estas vivien-
das se alquilen a precios razona-
bles. Hay pueblos que tienen un
parque de viviendas municipales
para familias que vienen. Tam-
bién es importante que los ayun-
tamientos tengan parcelas en el
suelo urbano para urbanizar y fa-
cilitar la construcción de casas a
la gente joven. La DPT se tiene
que implicar más y, sobre todo,
debe hacerlo el Gobierno de Ara-
gón, que tiene un departamento
sólo para vivienda.

Todos hemos
trabajado en
turismo rural y

agroalimentación, y
también en servicios

a la población

“

“

Lo que no se
puede hacer para
luchar contra la

despoblación en el
medio rural es

no hacer
nada

“

“

Joaquín Lorenzo es el gerente de Omezyma



Mejora de las instalaciones de recepción
de la aceituna de aderezo
En los cuatro centros de recogida de Calaceite, Cretas, La Portellada y Torre del Compte
M.S.T.
Alcañiz

La cooperativa Aceites del Mata-
rraña ha modernizado las insta-
laciones destinadas a la recep-
ción de la aceituna, una inver-
sión con la que la empresa inten-
ta mejorar en los procesos de ren-
dimiento y en la selección de la
aceituna de aderezo, buscando la
eficacia. Asimismo, la cooperati-
va necesitaba adaptarse a la nor-
mativa europea para la produc-
ción de aceituna de aderezo y de
envasado del aceite.

Las inversiones que se han
llevado a cabo han sido de
197.460 euros, financiadas en un
33% por la organización Omezy-
ma. En este sentido, las mejoras
se han acometido en los distintos
puntos de recepción de aceituna
que la cooperativa tiene distri-
buidos en la Comarca del Mata-
rraña. Y es que agricultores de
Calaceite, Cretas, Arens de Lledó,
Torre del Compte, La Fresneda y
La Portellada derivan sus cose-
chas hacia esta almazara.

En Calaceite se han invertido
82.295 euros en la mejora de las
zonas de recepción de la oliva,
en la adquisición de una tolva de
almacenamiento del alperujo y
en la compra de una envasadora
de aceite. En Cretas, la inversión
ha sido de 80.117 euros. Con ello,
se ha pavimentado el suelo y
también se han introducido me-

•PROYECTOS AGROALIMENTARIOS• COOPERATIVA ACEITES DEL MATARRAÑA, EN CALACEITE

•PROYECTOS AGROALIMENTARIOS• BODEGAS CRIAL

Joaquín Riba, a la izquierda, en una cata de aceite en el Mercado de la Boquería de Barcelona
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Cata comentada en Bodegas Crial de Lledó

•BENEFICIOS•

Las inversiones
permiten
consolidar
cuatro empleos
El gerente de la cooperati-
va Aceites del Matarraña,
Joaquín Riba, explicó que
"tras la fusión por absor-
ción de las cooperativas de
La Portellada y de Torre del
Compte, necesitábamos re-
alizar la inversión para po-
der adaptarnos a la norma-
tiva europea sobre condi-
ciones para la recepción de
la aceituna de aderezo". El
responsable de esta insta-
lación valoró las ayudas
Leader, especialmente "por
las facilidades que permi-
ten en la gestión". En este
sentido, recordó que "nos-
otros hemos tramitado
otras subvenciones con
otros programas europeos
con anterioridad, pero tan-
to en la tramitación de las
ayudas en el contacto per-
sonal y en el envío y recep-
ción de documentación,
nos resulta muchomás efi-
caz y ágil hacerlo a través
de Omezyma".

joras en la zona de recepción de
la oliva. En este caso, parte del
monto económico ha permitido
colocar una barandilla de seguri-
dad. En cuanto al centro receptor
de La Portellada, se han destina-
do 27.036 euros para renovar la
instalación eléctrica de la zona
de recepción de la oliva de adere-
zo, para la compra de una pesa-
dora y de una máquina para la

limpieza del fruto. Finalmente,
en Torre del Compte también se
ha puesto a punto la zona de re-
cepción de la oliva, cuyo coste ha
sido de 8.010 euros.

MMááss  iinnvveerrssiioonneess
La cooperativa Aceites del Mata-
rraña acometerá en breve una
nueva inversión valorada en
110.000 euros. Según explicó el

gerente, Joaquín Riba, en este ca-
so irá destinada a la recepción de
la carga de aceituna de verdeo y
al aprovechamiento del hueso de
la aceituna para su conversión y
uso como biomasa. En este se-
gundo caso, la cooperativa busca
aprovechar el hueso de aceituna
para la calefacción propia, así co-
mo "para vendérsela a los socios
y clientes", añadió.

Ampliación de una bodega, y
creación de zona de crianza

M.S.T.
Alcañiz

Entre los proyectos agroalimen-
tarios financiados en el último
periodo destaca la ampliación
llevada a cabo por Bodegas Crial
de Lledó, una empresa familiar
que comenzó con la elaboración
de vinos hace ya cuatro genera-
ciones. 

En este caso, Omezyma ha
apoyado la ampliación de las ins-
talaciones de la empresa, ahora
dotada con una nueva nave con
una superficie de 1.251 metros
cuadrados, donde se encuentra el
nuevo almacén de logística, las
oficinas, un pequeño laboratorio,
una sala de catas y una tienda.
Además, en la zona subterránea
se ha adecuado una zona para la
crianza de los caldos.

Con una inversión de 327.551
euros, de los que Omezyma ha fi-
nanciado el 30,5%, la empresa
ha mejorado su proceso de enva-
sado con la adquisición de una
envasadora etiquetadora para los
formatos de mayor volumen (2 li-
tros, 5 litros y 25 litros). Asimis-
mo, la creación de una sala de ca-
tas y de crianza de vinos supone
la integración de la bodega en un
proyecto de enoturismo que, se-

gún María Teresa Crivillé, propie-
taria de la empresa, “va cogiendo
auge en la zona”.

La ampliación ha permitido
ampliar la capacidad de la bode-
ga hasta el punto que "podemos
recibir al mismo tiempo grupos
de hasta 50 personas que estén
interesados en visitarla", añadió
la propietaria.

Según Crivillé, de su sala de
crianza ha salido este año uno de
los mejores vinos de la comarca,
ya que su 'Roques de Benet' ha
sido galardonado como mejor vi-
no crianza de la IGP Bajo Ara-
gón.

Por otra parte, la inversión ha
supuesto la consolidación de 10
empleos.

Con nuevas oficinas, sala de catas y laboratorio

•LA CIFRA•

EUROS
Es la inversión realizada por la

empresa para ampliar sus
instalaciones. Omezyma ha

apoyado con el 30% 

332277..555511



yecto de turismo rural, es una
manera de entender y vivir la vi-
da, y como apuntaba la propieta-
ria de la casa "es así como nos
sentimos bien", porque "intenta-
mos explicarle a la gente que con
unos pequeños cambios en nues-
tra vida todo es más sostenible”.
Ambos colaboran realizando cur-
sos y talleres sobre bioconstruc-
ción.

Llegaron al Matarraña por-
que conocían la zona de sus es-
capadas a los Puertos. "Buscá-

bamos una zona de montaña,
pero no en los Pirineos, y encon-
tramos el sitio adecuado en
Arens de Lledó, donde todo lo
que pretendíamos era viable".
Aunque el proyecto era anterior,
la construcción comenzó en
2011. La pareja no encontraba al-
bañiles especialistas en este tipo
de construcción, así que decidie-
ron formarse y fueron ellos mis-
mos quienes levantaron la casa
asesorados por un arquitecto. La
vivienda se ejecutó en dos fases,

la primera de las cuáles recibió
apoyo por parte del Grupo de
Acción Local (GAL) Omezyma,
aunque no por tratarse exclusi-
vamente de un proyecto de tu-
rismo rural, sino por ser un pro-
yecto sostenible y de responsa-
bilidad social empresarial. La in-
versión de la primera fase fue de
76.249 euros y la financiación de
Omezyma fue del 35%.

La casa, con su segunda fase
ya terminada, consta de seis ha-
bitaciones dobles para el aloja-

miento de visitantes. La pareja
está satisfecha, pese al poco
tiempo de rodadura del proyec-
to. "Ahora nos está llegando
gente que viene recomendada
por otros, y eso es muy bueno",
comentaba Marta. "Aparte de
las épocas de temporada alta,
cuando está lleno, en el resto del
año siempre hay un goteo cons-
tante de personas, sobre todo
extranjeros, y nos vienen mu-
chos alemanes", manifestó sa-
tisfecha.

Mas La Llum, un proyecto sostenible y respetuoso con el entorno en Arens de Lledó

•PROYECTOS DE TURISMO RURAL• MAS LA LLUM, EN ARENS DE LLEDÓ

Una masía del siglo
XIX reconvertida para
su aprovechamiento
turístico
Un edificio tradicional que ha pasado de
estar en ruina a ser una vivienda de turismo
M.S.T..
Alcañiz

María José Gil y Victor Serrat pu-
sieron en marcha hace dos años
una proyecto de turismo rural en
el término municipal de Monro-
yo. Su vivienda está situada en
una masía del siglo XIX que co-
menzaron a rehabilitar hace
unos años. Desde hace dos, esta
antigua edificación está en fun-
cionamiento como vivienda de

turismo rural. Consta de 409 me-
tros cuadrados (287,59 metros
cuadrados correspondientes a la
vivienda antigua y 105 de nueva
construcción) y dispone de plan-
ta semisótano, planta baja y pri-
mera.

Según explicó la copropieta-
ria, "la masía estaba a punto de
caerse, así que decidimos arre-
glarla y darle un uso como vi-
vienda de turismo rural". Las
obras supusieron una remodela-

ción completa del inmueble. "La
techumbre se hizo completamen-
te nueva, y del interior hemos
conservado la estructura de lo
que se ha podido", añadió. La in-
versión fue de 142.089 euros, de
los que Omezyma financió el
26% por tratarse de un proyecto

respetuoso con la arquitectura
tradicional del edificio y del en-
torno.

Situada a cinco kilómetros de
Peñarroya de Tastavins, la masía
consta de seis habitaciones, to-
das ellas con baño completo.
Desde entonces la alquilan, bien

completa o bien por habitaciones
individuales. En este segundo ca-
so, explicó María José Gil, "ofre-
cemos servicio de cenas".

El proyecto continúa su anda-
dura. "Vamos tirando. No es para
echar cohetes, pero pasa gente",
añadió Gil.

Una iniciativa turística y un modo de vida
sostenible y respetuoso con el entorno
Todo lo que los turistas consumen en la casa es ecológico y elaborado en la comarca
M.S.T.
Alcañiz

Sostenible y ecológico son los
dos adjetivos que van de la mano
de Mas La Llum de Arens de Lle-
dó, un proyecto que va más allá
de ser una iniciativa de turismo
rural. Sus dos promotores, Marta
Fernández y Xavi Mercadé, apli-
can en esta vivienda de turismo
rural situada en la Comarca del
Matarraña una filosofía de vida
basada en la sostenibilidad y el
respeto a la naturaleza.

La vivienda, dedicada al turis-
mo rural y levantada mediante
un sistema de bioconstrucción,
está hecha de madera y paja, y
rebozada de barro. Es una casa
bioclimática que autoregula el
frío y el calor gracias al uso de
materiales naturales. No hay ins-
talación de aire acondicionado y
el frío se combate con una sola
estufa que en todo un año ha
quemado 600 kilos de leña (150
euros de consumo).

Marta y Xavi practican el eco-
turismo real. Además de haber
construido una casa con elemen-
tos naturales, todo lo que se con-
sume en ella es ecológico y de la
comarca, porque, como comen-
taba Marta, "buscamos la soste-
nibilidad, y para ello apoyamos
proyectos locales, ecológicos o
artesanos de la zona". En este
sentido, la persona que se aloja
en Mas La llum participa de un
proyecto respetuoso con el entor-
no y el dinero que se gasta revier-
te en la zona"

Lo suyo es más que un pro-

La antigua masía rehabilitada como vivienda de turismo rural
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tuteladas por la Administración y
realizamos acompañamiento in-
tegral a 60 personas más".

A través del centro de día se
articulan servicios y programas
que están destinados a las perso-
nas afectadas y a sus familiares, a
los que se atiende y apoya tam-
bién, así como a la población ba-
joaragonesa, hacia la que se diri-
gen programas de sensibilización
acerca de la salud mental.

En Calanda también se en-
cuentra el centro especial de em-
pleo de Asapme, que se fundó en
2011 y que comenzó realizando
trabajos de ajardinamiento. Sin
embargo, "al ver que no había
mucho trabajo, decidimos cam-
biar, y en este momento 30 perso-
nas realizan, en dos turnos, tare-
as de deshuesado de ciruelas pa-
ra una empresa local". Además,
una persona está empleada en ta-
reas de limpieza, otra en trabajos
como administrativa y dos perso-
nas desarrollan su trabajo en el
servicio de comidas a domicilio,
que se sirven tanto a ancianos en
Calanda como a la residencia de

Calaceite y a los usuarios del
centro de día de Asapme.

La puesta en marcha de este
importante proyecto social para
la población que sufre algún tipo
de enfermedad mental en el área
sanitaria de Alcañiz ha supuesto
no sólo un beneficio para los en-
fermos. También se ha consolida-
do empleo en Asapme. En con-

creto tres empleos fijos y media
jornada ya existente. Además, ha
repercutido en la creación de un
empleo de media jornada.

EEnn  AAllccoorriissaa
Por otra parte, también la Funda-
ción Kalathos decidió realizar
una inversión de 286.020 euros,
de los que el 35% fueron sufraga-

dos con el programa Leader ges-
tionado por Omezyma. En este
caso, Kalathos llevó a cabo la
ampliación del centro ocupacio-
nal y la residencia de personas
con discapacidad intelectual. Se
amplió la primera planta del edi-
ficio para aumentar el número de
dormitorios. En el marco de la
misma actuación, se crearon dos
baños geriátricos y se incrementó
el espacio para los servicios de
lavandería y de plancha, que se
habían quedado pequeños para
el volumen de trabajo que tiene
el centro. 

Según explicó el gerente de la
Fundación Kalathos, José Anto-
nio Mora, la obra ha permitido
crear cinco plazas más para la re-
sidencia. En términos generales,
añadió, "la inversión nos permite
dar más cobertura a las personas
con discapacidad, porque al cen-
tro se ha dotado con más plazas,
pero también ha supuesto una
mejora de la atención sanitaria,
ya que algunas habitaciones do-
bles se han podido convertir en
individuales". La Fundación reci-
bió una ayuda de 67.174 euros,
un montante que "es muy impor-
tante para nosotros, ya que repre-
senta el 35% del total de la inver-
sión", dijo.

Instalaciones del Centro especial de empleo de Asapme en Calanda

•PROYECTOS SOCIALES• CENTRO DE DÍA DE ASAPME Y RESIDENCIA DE KALATHOS

Apoyo a servicios
para personas
con dificultades de
inclusión social
Puesta a punto del centro de Asapme y
más plazas en la residencia Kalathos
M.S.T.
Alcañiz

Una de las lineas de trabajo del
Grupo de Acción Local (GAL)
Omezyma en el último programa
Leader ha ido dirigida a apoyar
proyectos de inclusión social.
Dos de ellos son los promovidos
por la Asociación Pro Salud Men-
tal del Bajo Aragón (Asapme), en
Calanda, y por la Fundación Ka-
lathos, en Alcorisa.

Asapme invirtió en el centro
de día de Calanda 98.190 euros.
Este montante se destinó a la
adecuación de espacios en el edi-
ficio -cedido por el Ayuntamien-
to- que esta sociedad sin ánimo
de lucro tiene en el municipio. En
concreto, se invirtió en nueva cli-
matización, en equipamientos y
en mobiliario. 

Con esta actuación, que contó
con una financiación por parte
de Omezyma del 90%, se pudo
poner en marcha un centro que
cubre una de las carencias más
relevantes en materia de salud en
el sector sanitario de Alcañiz, ya
que esta era la única zona sanita-
ria de Aragón que no disponía de
un centro de día destinado a
atender a personas que sufren al-
gún tipo de enfermedad mental.

Según explicó la coordinadora
del centro de día y terapeuta ocu-
pacional, Lucía Soler, desde Ca-
landa Asapme atiende a diferen-
tes personas. Según enumeró,
"realizamos actividades para 20
personas que están conveniadas
a través del Gobierno de Aragón,
además de que disponemos de 21
plazas para personas que están
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Centro ocupacional de Kalathos en Alcorisa

Ayudas destinadas a la
mejora de las
instalaciones de un centro
de día y una residencia
En Calanda se han invertido
98.190 euros y en Alcorisa
286.020 euros

T
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•PROYECTOS DE COOPERACIÓN• EN BUSCA DE LA CALIDAD RURAL ALIMENTARIA, TURÍSTICA Y ECONÓMICA

M.S.T.
Alcañiz

El Grupo de Acción Local (GAL)
ha llevado a cabo en estos años
varios proyectos de cooperación
interterritorial: Pon Aragón en tu
mesa, Iberos en Aragón, Jóvenes
dinamizadores rurales, Calidad
Rural en Aragón, Marca de Cali-
dad Europea, Eureners, Abraza la
Tierra y GEIE.

A través de Eureners 3, Euro-
pa y Energía, Omezyma ha parti-
cipado en una iniciativa sobre la
huella del carbono, que ha su-
puesto, entre otras cosas, la en-
trega del certificado por parte de
Aenor a la cooperativa Aceites
del Matarraña de Calaceite.

Asimismo, a través del Punto
de Infoenergía, Omezyma ha re-
alizado dos auditorías energéti-
cas en los municipios de las Co-
marcas del Bajo Aragón y Mata-
rraña. El análisis de la factura-
ción, de los dispositivos, contra-
tos y contadores de los edificios
y puntos de luz de los ayunta-
mientos puso de manifiesto que
la gestión energética en los edifi-
cios públicos e instalaciones de
electricidad no era la más desea-
ble en muchos de ellos. Falta de
control en los contadores, factu-
raciones con gastos exagerados
por no utilizar las discriminacio-
nes horarias (ni siquiera en el
alumbrado público, cuyas bom-
billas sólo se usan por la noche),
errores de lectura y desconoci-
miento del número de puntos de
energía en los municipios fueron
algunas de las cuestiones que
salieron a relucir durante el es-
tudio.

La técnico del Punto de Infoe-
nería, Andrea Lacueva, efectuó
un exhaustivo estudio de poten-
cias, contratos, posibilidades de
discriminación horaria, etc, con
el fin de reducir los costes de
electricidad en los ayuntamien-
tos. El resultado fue excepcional
y permitió a muchos de los muni-
cipios analizados ahorrar más de
200.000 euros en costes de ener-
gía.

HHuueellllaa  ddeell  ccaarrbboonnoo
Por otra parte, a través también
del programa europeo Eureners,
la organización Omezyma tam-
bién ha participado en un pro-
yecto piloto de cálculo de la hue-
lla del carbono en un litro de
aceite de oliv. En este caso, lo
que se ha valorado es cuántos ga-
ses de efecto invernadero se ge-
neran al producir un litro de acei-
te de oliva en el territorio. Para
ello, la técnico del Punto de Info-
energía realizó estudios de cam-
po (en el proceso de produc-
ción), en la almazara (en el pro-
ceso de elaboración y transfor-
mación) y también en la momen-
to de la recepción por parte del
consumidor, lo que afecta tanto

al consumo como al reciclado de
envases.

PPoonn  AArraaggóónn  eenn  ttuu  mmeessaa
Otro de los proyectos de coope-
ración interterritorial llevado  a
cabo es Pon Aragón en tu mesa.
A través de este programa se ha
participado en la edición de la
Guía de comercios y distribuido-
res, en la Guía de rutas agroali-
mentarias georeferenciadas, se
han editado calendarios de so-
bremesa y participado en la
campaña de marketing online
para el fomento del consumo de
productos agroalimentarios ara-
goneses con la edición de videos
y distribución por internet, entre
otras medidas. Asimismo,
Omezyma ha participado en un
encuentro de trabajo entre pro-
ductores agroalimentarios del
medio rural aragonés, comercios
y distribuidores aragoneses,
además de llevar a cabo accio-
nes para fomentar el consumo
de los productos autóctonos en
el Mercado de la Boquería de
Barcelona.

Se han puesto en marcha ta-
lleres y charlas dirigidos a los
consumidores y se ha creado una
red de huertos ecológicos escola-
res efectuando asistencia técnica
y soporte al profesorado. En este
caso han participado 28 pobla-
ciones agruipadas en 7 CRAs y 25
colegios que han seguido duran-

Dos auditorías han evidenciado el deficiente control de las instalaciones eléctricas en las dos comarcas

Un grupo de personas participa en una cata de aceite de oliva

La técnico Andrea Lacueva, durante una sesión de trabajo de su auditoría

Gestión energética y fomento del consumo
de productos saludables de Aragón
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•PROYECTOS•

www.ponaragonentumesa.com

www.iberosenaragon.net

www.dinamizomipueblo.com

www.fundacionabraza
latierra.org

www.cogalmonteporo.net/
conferenza.htm

www.calidadterritorial.com

Omezyma ha particpado en
las Jornadas Gastronómicas
del Matarrañas para apoyar
productos de Aragón

•MATARRAÑA•

•FERIAS•

• Feria de Artesanía y Alimenta-
ción en Monroyo.

• Feria de la Cerveza en Torre-
velilla

• Feria de Recursos Naturales
en Ráfales.

• Feria de la Almendra en Val-
dealgorfa

te el curso el funcionamiento de
un huerto y se han implicado en
acciones dirigidas a fomentar el
consumo de productos alimenta-
rios saludables.


	SU01
	SU02Y03
	SU04
	SU05
	SU06
	SU07
	SU08



